



# Boletín de Prensa Internacional

15 a 22 de enero de 2024

## Autor

Jana Abujatum S.  
Email: [jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226 3173  
22 270 1839

Área Gobierno, Defensa y  
Relaciones Internacionales

## Comisión

Relaciones Exteriores,  
Asuntos Interparlamentarios e  
Integración Latinoamericana

SUP N°: 141406

## Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel multilateral, en Santiago se realizó la Primera Reunión de Ministros, Ministras y Altas Autoridades de Seguridad Pública y Crimen Organizado, en el marco de la presidencia rotativa del Consenso de Brasilia, que recae en Chile desde enero de 2024 y que se extenderá hasta junio de este año.

En materia regional, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, firmó un proyecto de ley para reautorizar por dos años la Sección 702 de la Ley de Vigilancia de Inteligencia Extranjera

En el ámbito internacional, India inició la primera fase de las elecciones generales, en las que se definirán los 543 miembros de la Cámara Baja del Parlamento y la permanencia del primer ministro Narendra Modi.

## Contenido

15 a 22 de enero de 2024 .....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional .....	2
1.1. Chile organiza reunión para fortalecer los esfuerzos regionales en la lucha contra el crimen organizado .....	2
1.2. Una delegación chilena impulsa las relaciones comerciales y de innovación en el Puerto de A Coruña, España	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional .....	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Biden firma proyecto de ley que da más poder a las agencias de inteligencia estadounidenses .....	3

1.2.	Referéndum en Ecuador: Presidente Noboa obtuvo respaldo para utilizar las Fuerzas Armadas en la lucha contra el narcoterrorismo .....	4
1.3.	Argentina presenta ante la OTAN una solicitud para ser "socio global" .....	4
2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Cumbre de la UE abordará recuperación económica del bloque .....	4
2.2.	Elecciones vascas: Partido Nacionalista Vasco (PNV) y los independentistas de EH Bildu empatan .....	5
2.3.	India vota en primera fase de las elecciones más largas del mundo mientras Modi busca su tercer mandato5	
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Estados Unidos acuerda retirar tropas de una base clave de drones en Níger .....	5
3.2.	Irán niega existencia de armas nucleares en su política de defensa .....	6
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	Sudán: El riesgo de hambruna es real, advierte la FAO .....	6

## I Noticias del ámbito nacional y regional

### 1. Relaciones Bilaterales/Internacionales

#### 1.1. Chile organiza reunión para fortalecer los esfuerzos regionales en la lucha contra el crimen organizado

En Santiago se realizó la Primera Reunión de Ministros, Ministras y Altas Autoridades de Seguridad Pública y Crimen Organizado, en el marco de la presidencia rotativa del *Consenso de Brasilia*, que recae en Chile desde enero de 2024 y que se extenderá hasta junio de este año.

El encuentro se llevó a cabo en las dependencias del Ministerio de Relaciones Exteriores; fue inaugurado por el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, y la ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, además contó con la presencia del ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, viceministros y representantes de Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú, Paraguay, Surinam, Uruguay y Venezuela.

Durante la jornada, el diálogo fue conducido por el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, y giró en torno a medidas para el fortalecimiento de capacidades en zonas fronterizas, prevención del lavado de activos, cooperación en materia penitenciaria, tráfico de armas y drogas. Estos asuntos críticos representan desafíos significativos para la seguridad y el bienestar de nuestras sociedades, y requieren una acción coordinada y eficaz a nivel regional.

La reunión destacó la importancia de la integración y cooperación regional como elementos fundamentales para hacer frente a la complejidad y la transnacionalidad de las amenazas relacionadas con el crimen organizado. Se reiteró que la colaboración entre los países de la región es indispensable para abordar de manera efectiva los problemas de seguridad que trascienden las fronteras nacionales.

El Ministro van Klaveren resaltó, al cierre del encuentro, el valor del Consenso de Brasilia como mecanismo de integración regional que busca promover la cooperación y el intercambio de información entre los países participantes. En este contexto, los Ministros y Altas Autoridades presentes reafirmaron su compromiso con la implementación de estrategias conjuntas que permitan prevenir y combatir

eficazmente el tráfico ilícito de armas y drogas, así como abordar el lavado de activos y mejorar las condiciones en los sistemas penitenciarios.

**Fuente:** [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 18-4-2024

## **1.2. Una delegación chilena impulsa las relaciones comerciales y de innovación en el Puerto de A Coruña, España**

Una delegación compuesta por profesionales de puertos y empresas chilenas visitó el Puerto de A Coruña con el objetivo de fortalecer las relaciones comerciales e institucionales entre Chile y España. Esta visita marca el cierre de la Misión de Innovación en Gestión y Desarrollo Portuario, organizada por la Cámara de Comercio de España en Chile, que también incluyó paradas en los puertos de Cádiz, Algeciras, Valencia entre otros.

Según la Autoridad Portuaria de A Coruña, esta visita no solo fortalece los lazos comerciales entre Chile y España, sino que también promueve la colaboración en materia de innovación y desarrollo portuario. Con un intercambio fructífero de conocimientos y experiencias, se abre un nuevo capítulo de cooperación entre ambas naciones en el ámbito portuario y logístico.

**Fuente:** [MundoDiario](#) 19-4-2024

## **2. Noticias del ámbito regional e internacional**

### **1. América del Sur y del Norte**

#### **1.1. Biden firma proyecto de Ley que da más poder a las Agencias de Inteligencia estadounidenses**

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, firmó un proyecto de Ley para reautorizar por dos años la *Sección 702 de la Ley de Vigilancia de Inteligencia Extranjera*, tras la aprobación del Senado. El apartado en comento permite al Gobierno recopilar vastas cantidades de datos de Internet y telefonía móvil sobre objetivos extranjeros.

De manera incidental se le critica ya que también se obtienen datos de estadounidenses, a los cuales tiene acceso sin requerir orden judicial. Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional, destacó la importancia del programa como una herramienta vital de inteligencia para Estados Unidos.

Funcionarios estadounidenses han señalado que la herramienta de vigilancia, que se autorizó por primera vez en 2008 y ha sido renovada varias veces desde entonces, es crucial para frustrar ataques terroristas, incursiones cibernéticas y espionaje extranjero, además de generar información de inteligencia en que el país ha confiado para operaciones específicas, como el asesinato del líder de la red Al Qaeda Ayman al-Zawahri en 2022.

**Fuente:** [CNN](#) – [Telemundo20](#) 20-4-2024

### **1.2. Referéndum en Ecuador: Presidente Noboa obtuvo respaldo para utilizar las Fuerzas Armadas en la lucha contra el narcoterrorismo**

Los sondeos a boca de urna dan una victoria casi total a Daniel Noboa, presidente de Ecuador, que impulsó una consulta popular y referéndum en medio del conflicto armado interno, la peor crisis energética de la historia nacional y con tres asesinatos a autoridades en la semana de las votaciones.

Según el conteo rápido del Consejo Nacional Electoral, Noboa ganó en nueve de las once preguntas planteadas. Extraoficialmente, el electorado habría aprobado el apoyo de las Fuerzas Armadas, la extradición, las judicaturas especializadas, el control de armas, el incremento de penas y que el estado sea el titular de los bienes de origen ilícito.

**Fuente:** [Infobae](#) – [El Telégrafo](#) 21-4-2024

### **1.3. Argentina presenta ante la OTAN su solicitud para ser "Socio Global"**

Argentina solicitó formalmente ser reconocida como "Socio Global" de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), una categoría similar a la que poseen países como Colombia, Australia, Japón o Corea del Sur. Esta designación le permitiría a Argentina acceder a programas y participar en operaciones de la Alianza.

El ministro de Defensa argentino, Luis Petri, entregó la solicitud al secretario general de la OTAN, Mircea Geoana, expresando el interés del país latinoamericano en modernizar y capacitar a sus fuerzas armadas de acuerdo con los estándares de la OTAN. Esta designación ampliaría el enfoque de la OTAN más allá de la región euroatlántica.

El presidente de Argentina, Javier Milei, ha apostado por fortalecer la política de Defensa del país. Luis Petri llegó a Bruselas, donde inicialmente se esperaba al presidente, y firmó el contrato para la adquisición de 24 aviones F-16.

**Fuente:** [Europa press](#) 18-4-2024

## **2. Europa/Asia**

### **2.1. Cumbre de la Unión Europea abordará recuperación económica del bloque**

Los líderes de la Unión Europea (UE) se reunieron en una cumbre en Bruselas para discutir alternativas para que el bloque recupere terreno frente a Estados Unidos y China, y aproveche mejor su mercado interno.

Se reconoció que la UE está rezagada en innovación, especialmente en áreas como baterías para automóviles eléctricos e inteligencia artificial. Además, la industria está perdiendo mercados debido al aumento en los precios de la energía desde el inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania.

La economía de la UE lleva más de un año y medio sumida en el estancamiento: su crecimiento alcanzó su punto máximo en 2023 con un 0,4%, muy por debajo del 2,5% en Estados Unidos y el 5,2% en China. En este sentido, el expresidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, declaró que el bloque necesita un "cambio radical".

Sin embargo, el desafío más grave será implementar la transición digital y hacia energías limpias, que la UE considera prioridades pero que exigirán inversiones adicionales de unos 700.000 millones de euros.

Las autoridades de las instituciones de la UE serán renovadas luego de las elecciones europeas de junio, y a partir de allí el bloque se propone definir las orientaciones estratégicas para los próximos cinco años.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 18-4-2024

## **2.2. Elecciones vascas: Partido Nacionalista Vasco (PNV) y los independentistas de EH Bildu empatan**

El Partido Nacionalista Vasco (PNV) y EH Bildu han empatado a 27 escaños en las elecciones vascas del 21A, aunque la formación del PNV ha ganado en votos, con 29 000 sufragios y 2,64 puntos de diferencia, mientras que la coalición soberanista ha obtenido un resultado histórico superando por primera vez la barrera de los 300 000 votos.

La noche electoral deja también otros titulares: el crecimiento de PSE-EE y PP, la casi desaparición de la izquierda confederal (solo Sumar ha obtenido representación) y la sorpresa de Vox, que mantiene a su actual representante.

El candidato del PNV, Imanol Pradales, ganó en votos, con un 35,2%, pero empató a 27 escaños con EH Bildu, con un 34,4%. El Partido Socialista (PSE-EE), con el 14,2% de los sufragios y 12 escaños, dos más de los que tenía hasta ahora, consiguiendo la llave para formar gobierno.

Fuente: [Eitb.eus](#) 21-4-2024

## **2.3. India vota en primera fase de las elecciones más largas del mundo mientras Modi busca su tercer mandato**

India inició la primera fase de las elecciones generales, en las que se definirán los 543 miembros de la Cámara Baja del Parlamento y la permanencia del primer ministro Narendra Modi.

El proceso de elecciones durará seis semanas hasta el 1 de junio, dado que involucran a casi 970 millones de votantes, más del 10% de la población mundial.

Los resultados de la votación se conocerán el 4 de junio del presente año. Modi, quien ha promovido una Agenda Nacionalista Hindú, busca un tercer periodo al frente del Gobierno, un logro que solo ha alcanzado el primer mandatario indio, Jawaharlal Nehru.

Fuente: [Associated Press](#) 19-4-2024

## **3. Medio Oriente/África**

### **3.1. Estados Unidos acuerda retirar tropas de una base clave de drones en Níger**

Estados Unidos acordó retirar sus más de 1,000 soldados de una base de drones en Níger, con lo que marca un cambio en su estrategia en África Occidental.

La decisión fue tomada durante una reunión en Washington entre el vicesecretario de Estado, Kurt Campbell, y el primer Ministro de la Junta nigerina, Ali Mahaman Lamine Zeine. Ambos países coordinarán una salida ordenada desde Niamey en los próximos días, aunque aún no se ha establecido un calendario definitivo para que esto ocurra.

La base, ubicada en Agadez, ha sido central en los esfuerzos conjuntos de Estados Unidos y Francia para combatir el yihadismo en la región.

**Fuente:** [France24](#) 20-4-2024

### **3.2. Irán niega existencia de armas nucleares en su política de Defensa**

Las armas nucleares no tienen cabida en el programa de defensa de Irán y no hay cambios respecto a esa política, señaló el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Naser Kanaani.

En su habitual conferencia de prensa de los lunes, el diplomático reiteró el carácter pacífico de las actividades nucleares de Irán y reafirmó compromiso del país a los convenios y leyes internacionales sobre el tema.

Conforme al vocero, Teherán nunca abandonó los marcos diplomáticos internacionales para resguardar el acuerdo nuclear, mientras Estados Unidos jamás compensó su retiro ilegal del pacto. Asimismo, destacó la continuidad de la política iraní encaminada a mitigar el impacto de las sanciones y el empleo de todos los recursos necesarios para hacer valer los derechos del pueblo.

Nasser Kanaani confirmó la decisión del gobierno de no hacer concesiones en cuanto a su seguridad nacional.

Finalmente, al referirse a los sucesos de Isfahán, el funcionario calificó lo ocurrido como un acto perjudicial y carente de valor militar, incluso en el ámbito de la guerra mediática.

**Fuente:** [Al Mayadeen](#) 22-4-2024

## **4. Organismos Internacionales**

### **4.1. Sudán: El riesgo de hambruna es real, advierte la FAO**

Rein Paulsen, Director de la Oficina de Emergencias y Resiliencia de la FAO, se encuentra en el país como parte de la respuesta interinstitucional de la ONU a la crisis de seguridad alimentaria provocada por la guerra entre fuerzas militares rivales, ahora en su segundo año.

De acuerdo a lo informado, en Sudán unos 18 millones de sus pobladores estarían sufriendo de hambre (más de un tercio de la población). Frente a esta caótica realidad, Paulsen solicitó más apoyo a los agricultores, que ahora están preparando sus tierras para plantar cultivos en junio.

La FAO necesita 104 millones de dólares para apoyar a poco más de 10 millones de sudaneses este año, pero ha recibido menos del 10 por ciento de la financiación. Agregoo que el acceso seguro también es una prioridad, tanto para los agricultores sudaneses como para la agencia de la ONU.

**Fuentes:** [ONU](#) 19-4-2024